

SECRETARÍA GENERAL

- **Trámite de Audiencia Pública del “Microgrado en Política Española”**

Secretaría General

Secretaría General

Negociado de Información Normativa

<https://sede.uned.es/bici/>

C/ Bravo Murillo, 38, 28015

Tlfno.: 91 398 6023

Correo: bici@adm.uned.es

Trámite de Audiencia Pública de la propuesta del “Microgrado en Política Española”

La Comisión Permanente de la Junta de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología, celebrada el día 10 de septiembre de 2024, ha aprobado la propuesta de implantación del “Microgrado en Política Española” que, una vez ratificada por el Vicerrectorado de Ordenación Académica, se publica en el BICI, por parte de la Secretaría General, para conocimiento de la comunidad universitaria, abriéndose un plazo de quince días hábiles a partir del día siguiente a su publicación, para la presentación de reclamaciones, de conformidad con lo establecido en el art. 4 del Reglamento de Microtítulos, aprobado en Consejo de Gobierno el 17 de diciembre de 2019, actualizado en Consejo de Gobierno de 6 de julio de 2021 (BICI N.º 40/Anexo II).

A. TÍTULO DEL MICROGRADO

‘POLÍTICA ESPAÑOLA’.

REQUISITOS PREVIOS

El futuro estudiante deberá cumplir con los requisitos establecidos para el acceso general a los estudios universitarios, habiendo superado las pruebas de Acceso a la Universidad en cualquiera de sus modalidades.

B. CRÉDITOS TOTALES DEL MICROGRADO

El microgrado se estructura siguiendo los créditos ECTS (*European Credit Transfer System*). El microgrado en Política Española cuenta con 24 créditos ECTS, que han de ser cursados y superados en su totalidad en la UNED, distribuidos en asignaturas obligatorias y asignaturas optativas.

La estructura del microgrado se compone así de dos bloques, uno formado por asignaturas obligatorias o fundamentales y otro formado por asignaturas optativas. En particular deberán cursar:

- Un total de 18 créditos obligatorios en las asignaturas descritas como Fundamentales u obligatorias.
- Al menos 6 créditos optativos a seleccionar entre las asignaturas descritas como Optativas de cualquiera de las disciplinas o líneas que componen el microgrado (asignaturas de Ciencia Política, Sociología y de Historia).

C. FACULTADES O ESCUELAS IMPLICADAS

Facultad de Ciencias Políticas y Sociología.

D. FACULTAD/ESCUELA/DEPARTAMENTO RESPONSABLE

Facultad responsable: Facultad de Ciencias Políticas y Sociología.

Departamento responsable: Ciencia Política y de la Administración.

Departamentos implicados:

Ciencia Política y de la Administración, Historia social y del pensamiento político, Sociología II (Estructura Social).

E. COORDINADOR/A DEL MICROGRADO

Profesor D. Luis Ramiro Fernández (Departamento de Ciencia Política y de la Administración, Facultad de Ciencias Políticas y Sociología), lramiro@poli.uned.es

F. JUSTIFICACIÓN DE LA PROPUESTA

A pesar del interés general y la intensa presencia de estos temas en el debate público, en los medios y hasta en las conversaciones cotidianas, no existen titulaciones universitarias que aborden específicamente los conocimientos sobre política en España. No tenemos constancia de que estos estudios existan actualmente como grado, postgrado o microgrado en nuestro país.

Esta circunstancia nos permitiría ser pioneros en este ámbito ofreciendo una formación muy específica, una oferta de formación innovadora.

El interés de la opinión pública por el mundo de la política en general, y especialmente por la política más cercana, la política española, es considerable. Los medios de comunicación, que han aumentado en número y en la variedad de formatos, y los espacios dedicados a política en esos medios, que han crecido también ya sea con programas de información, comentario o debate político más o menos explícitos, dedican una atención prioritaria a fenómenos políticos que tienen lugar en España. En estos espacios y medios, periodistas y/o comentaristas de distinto perfil profesional, a veces desafortunadamente no muy especializado en análisis político, discuten la realidad política española ante una población que, igualmente, a veces no dispone de herramientas analíticas apropiadas. Ofrecer un microgrado de estas características facilitaría a los egresados el acceso a un conjunto de competencias y herramientas interdisciplinares potencialmente valiosas para comprender y analizar la realidad en una sociedad moderna en la que la innovación y el interés por el aprendizaje continuo son evaluados muy positivamente.

Para ello hemos configurado un microtítulo mediante el que el estudiantado acceda a los elementos fundamentales que permiten el análisis de la realidad política española. Reflejo de ello es la estructura de asignaturas obligatorias que el estudiante ha de cursar. La formación se completará con la elección de una asignatura optativas de cualquiera de las tres disciplinas implicadas (Ciencia Política, Sociología e Historia). Esta estructura permitirá al estudiante profundizar en asignaturas que sean más cercanas a sus inquietudes e intereses personales, concediéndole cierto grado de libertad en la construcción de su curriculum, abriendo cierta vía para su especialización, y facilitándole también reconocimientos posteriores de créditos acordes con sus intereses.

1. OBJETIVOS

Los objetivos del microgrado son proporcionar al alumnado los conocimientos prácticos y teóricos básicos en los campos de la Ciencia Política, Sociología y de la Historia que le permitan:

Valorar las implicaciones que tienen en España ciertos procesos, conflictos y cambios políticos, que ya están teniendo lugar en las sociedades occidentales contemporáneas.

Analizar y entender los elementos básicos que configuran el sistema político español contemporáneo.

Poner en práctica el conocimiento interdisciplinar, politológico, sociológico e histórico requerido para comprender los fenómenos políticos que tienen lugar en España.

Integrar los conocimientos adquiridos en el contexto de las distintas disciplinas (conocimientos politológicos, sociológicos, e históricos) para interpretar los factores, fenómenos y procesos que determinan la vida política en España, y tomar conciencia de los conflictos políticos que son el sustrato de ciertos problemas políticos no resueltos.

Diseñar diagnósticos que respondan a las necesidades de mejorar las condiciones de vida de la sociedad teniendo en cuenta los actores políticos nacionales en el contexto de dinámicas sociopolíticas más amplias y las relaciones que establecen esos actores con las instituciones políticas.

Diseñar la implementación de los programas diseñados para la administración de problemas políticos complejos, programas destinados a la mejora de la gestión pública y de las condiciones de vida de la sociedad.

Evaluar los programas destinados a la administración y gestión de problemas políticos; evaluar actuaciones destinadas a la mejora de la gestión pública; evaluar la implementación de estos programas, el beneficio y el rendimiento que se puedan producir a partir de ellos.

Emitir evaluaciones y análisis que incluyan una reflexión crítica sobre temas fundamentales de carácter político en el contexto de una democracia occidental avanzada.

2. COMPETENCIAS

De este modo, el microgrado de Política Española permite la adquisición de las siguientes competencias:

Conocimientos interdisciplinares: se adquiere una comprensión a nivel básico de las intersecciones entre la política (y la gestión pública), la sociología y la historia, de manera que los egresados serán capaces de aplicar conceptos y teorías de estas disciplinas en situaciones relativamente complejas y diversas.

Capacidades de pensamiento crítico: los estudiantes desarrollarán habilidades de pensamiento crítico para analizar y evaluar argumentos, decisiones políticas y fenómenos políticos desde una perspectiva amplia y reflexiva.

Destrezas para el análisis de las políticas públicas: los estudiantes podrán comprender e interpretar las políticas públicas, identificando sus implicaciones y posibles impactos.

Destrezas de razonamiento político: los estudiantes explorarán cuestiones políticas relacionadas con la toma de decisiones políticas y serán capaces de aplicar marcos de análisis de la gestión pública para analizar y evaluar las implicaciones de estas decisiones.

Habilidades de investigación: los graduados desarrollarán habilidades de investigación sólidas, incluyendo la capacidad de recopilar, analizar e interpretar datos, así como de realizar ciertos tipos de investigaciones.

Competencias de comunicación efectiva: los estudiantes adquirirán habilidades de comunicación oral y escrita para expresar ideas y argumentos de manera clara y persuasiva, tanto en entornos académicos como profesionales.

Competencias de trabajo en equipo: los graduados serán capaces de colaborar eficazmente en equipos multidisciplinares, integrando diferentes perspectivas y contribuyendo a la toma de decisiones colectivas.

Competencias de pensamiento estratégico: los estudiantes desarrollarán habilidades de pensamiento estratégico para abordar problemas complejos, proponer soluciones innovadoras y considerar las implicaciones a largo plazo de las decisiones políticas.

Estas son las competencias que una persona puede obtener al estudiar un microgrado en Política española. Se ofrece una formación especializada y versátil que prepara a los graduados para obtener provecho de su formación en una amplia gama de trayectorias profesionales en el sector público, el sector privado, organizaciones sin fines de lucro, y en el ámbito académico/docente.

3. PERFIL DEL ESTUDIANTE

No existe un perfil completamente específico de alumno, se trata de una formación que puede resultar muy atractiva a una amplia gama de personas interesadas en cuestiones relacionadas con las ciencias sociales y especialmente la Ciencia Política, y la política en general (como periodistas, profesionales empleados en organizaciones del tercer sector, profesionales del sector público o público interesado en cuestiones políticas de actualidad en general).

Ciertamente, el estudiante que quiera cursar el microgrado en Política española debe disponer de la formación previa que se menciona en al inicio de este documento y que proporciona una base mínima de conocimiento y de aptitud para la formación universitaria, incluyendo capacidad de estudio de disciplinas académicas, de comunicación y de discusión y diálogo. Los conocimientos previos en Ciencias Sociales serán útiles.

Estas son algunas características indicativas del perfil de estudiante que está interesado en este microgrado:

Interés en asuntos sociales y políticos: los estudiantes es probable que tengan una pasión por comprender y abordar los desafíos políticos actuales; que tengan curiosidad por explorar cuestiones relacionadas con la política en una etapa de cambios rápidos, problemas políticos

relevantes y notorios conflictos que se traducen en un debate político intenso (y a veces polarizado).

Pensamiento analítico: los estudiantes es probable que tengan una inclinación por la reflexión analítica y disfruten de la discusión sobre la resolución de problemas complejos; que estén inclinados hacia el análisis y evaluación de cuestiones políticas desde múltiples perspectivas, aplicando conceptos y teorías de forma crítica.

Pensamiento crítico y reflexivo: los estudiantes es probable que tengan capacidad para cuestionar supuestos, evaluar argumentos y reflexionar sobre cuestiones políticas.

Curiosidad intelectual: los estudiantes es probable que tengan interés y voluntad de adquirir conocimiento en diferentes campos; que estén dispuestos a explorar y conectar ideas y teorías de la política, la sociología y la historia, y vean el valor de la interdisciplinariedad en su formación académica.

Habilidades de comunicación: es probable que los estudiantes sean capaces de comunicarse de manera efectiva, tanto de forma oral como escrita, puedan expresar sus ideas y argumentos de manera clara y persuasiva, y estén dispuestos a participar en debates y discusiones académicas.

Mentalidad global: los estudiantes es probable que tengan una perspectiva global y estén interesados en cuestiones políticas en su contexto y su complejidad política, social e histórica.

Motivación y compromiso: los estudiantes tendrán motivación y disponibilidad para la dedicación necesaria para enfrentar desafíos académicos rigurosos, que estén dispuestos a trabajar sistemáticamente, investigar, leer y aprender de forma independiente.

4. PLAN DE ESTUDIOS

El alumnado deberá cursar las tres asignaturas obligatorias y, al menos, una asignatura de las listadas como optativas para obtener el título de microgrado en Política Española.

Asignaturas obligatorias:

Sistema político español (6 créditos) (69011158).

Elecciones, comportamiento electoral y partidos políticos en España (6 créditos) (69014168).

Fenómenos políticos actuales en España (6 créditos) (69014300).

Asignaturas optativas (elegir al menos una):

Administraciones Públicas en España (6 créditos) (69011052).

Gobierno y política autonómica (6 créditos) (6901433-).

Historia política y social de España en el s. XX (6 créditos) (69014352).

Desigualdad y bases sociales de la política en España (6 créditos) (69023138).

Nota: Todas las asignaturas se imparten en el segundo cuatrimestre del curso.